

SU ORIGENES: PAGO ANTICIPADO) En toda España. Ptas. 1'25 Número suelto. 0'05 Id. atrasado. 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

REDACCION Y ADMINISTRACION S. Pedro Nolasco, 7 DIRECCION TELEGRAFICA: LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

Interesantísimo para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

TONICO-JEREZ

Vino especial Para enfermos y convalecientes De venta, en las principales Farmacias DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Herald de Baleares. Se admiten anuncios para los demás periódicos. Anuncios para la línea de Ferro-carriles e interior de vagones. Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Triunfo y derrota

Después de la toma de Silang, de las Mariñas, de Salitrán y de Imús, la dominación de Cavite viejo reconquistado para España por la heroica división que manda el general Lachambre, ha venido a ser un golpe decisivo en la carrera triunfal de nuestras tropas por el archipiélago filipino. Aquellos incomparables cazadores españoles, guiados por capitanes expertísimos marchando con un plan fijo y evidente cuya excelencia nos demuestran los hechos a diario, van de victoria en victoria. Ni el número ni el esfuerzo de los contrarios los detienen y caen como un alud sobre los obstáculos que a su paso se oponen. Las defensas más fuertes son destruidas por ellos, la tenacidad del enemigo sobrepujada, y sembrando la muerte a su paso, clavan la enseña nacional en las torres de los pueblos reconquistados y devuelven a España aquellos trozos de su territorio que las fanáticas hordas tagalas osaron detentar.

Y este señalado triunfo con énsia grandísima esperado coincide con la proximidad del regreso del héroe general Polavieja!...

Parece una lección que la Providencia quiere dar al gobierno del Sr. Cánovas.

No necesita montar a caballo este general, como decían los periódicos conservadores, minándole el terreno con antipatriótica y cruel ironía, para obtener tan gran victoria. Ya lo ve el Presidente del Consejo; ya lo ven los que coadyuvando al juego político de éste—La Unión Republicana, por ejemplar—fustigaron uno y otro día al dignísimo jefe del ejército español en Filipinas mientras multiplicaban sus elogios en favor de Weyler, sean cuales fueren los sucesos en Cuba desarrollados; ya lo ven unos y otros: la enfermedad del general Polavieja podrá impedirle su continuación en el archipiélago, reemplazando la versión ministerial; pero no le priva de añadir nuevos y ruidosos éxitos a la campaña.

Y tomado Imús y Silang, y Salitrán y Cavite Viejo... ¡quién sabe! acaso al pisar tierra filipina el señor Primo de Rivera nuevo capitán general de aquel archipiélago, no tenga otra cosa que hacer sino consolidar la pacificación de la provincia de Cavite, ya que hemos conseguido llegar a fuerza de aciertos y de heroísmos hasta los muros del último baluarte de los rebeldes caviteños.

¡Ah!... venidas a tal extremo las cosas, bien puede decirse sin temor de errar, que la victoria de

Cavite ha sido una derrota para el Gobierno del señor Cánovas.

¡Hasta ese punto está divorciado de la opinión y son hostiles sus propias y mezquinas pasiones al interés de la Patria!

Nuestras guerras

De Cuba

Detalles de un combate

Acercas del combate librado por nuestras tropas al mando del general Hernández de Velasco con las fuerzas insurrectas que acandillaba Rius Rivera, de la prisión de este cabecilla, encontramos en los periódicos madrileños los detalles siguientes: El general Hernández de Velasco tuvo una confidencia, en virtud de la cual salió el día 27, al medio día, hacia San Cristóbal, con los batallones de Castilla y Reina y dos piezas de artillería.

Acampó cerca de las lomas del Brujito, siendo hostilizada la columna por los rebeldes. La columna se dirigió entonces a Perico Pozo, donde esperaba el enemigo atrincherado, al mando de Rius Rivera. Este, confiando en las buenas posiciones que ocupaba su gente, rompió el fuego al divisar a la columna.

El batallón de la Reina, al mando del teniente coronel D. José Roco, avanzó por la extrema vanguardia. El de Castilla mandábalo el comandante Sr. Sánchez Bernal. Auxiliados ambos por la artillería, a cuyo frente iba el teniente don Eduardo Pereira, rompió ésta el fuego de metralla, logrando hacerla llegar al interior de la trincheira.

En lo más recio del combate y mientras la infantería distribuida convenientemente atacaba por los flancos las posiciones enemigas, una granada disparada con admirable acierto, cayó en el centro del campamento rebelde precisamente en el punto en que Rius Rivera se hallaba rodeado de todo su estado mayor.

Los efectos del proyectil fueron terribles. La mayoría de las gentes del estado mayor de Rius Rivera, incluso el cabecilla Ducassi, cayeron heridos. El pánico de los rebeldes fué inmenso; sólo se cuidaban de ponerse a salvo de cualquier modo y por cualquier parte.

Estos momentos de terror y de confusión fueron aprovechados por nuestros soldados.

El general Hernández Velasco ordenó que la infantería avanzase a la carretera, y en pocos minutos nuestros bravos salvaron la distancia que los separaba del enemigo y entraron en el campamento, sin cesar de hacer descargas.

En aquellos instantes cayó herido el sucesor de Maceo, y otros muchos.

Tenía tres balazos en un muslo. El cabecilla Bacallao, su jefe de estado mayor, trató de levantarlo y colocarlo de nuevo sobre un caballo, pero Rius Rivera no podía sostenerse.

Entonces Bacallao lo cogió, se lo echó sobre los hombros y se dispuso a escapar.

Nuestros soldados, que estaban tan cerca que según refieren, uno de ellos con un solo disparo de su Mauser tumbó a tres rebeldes, se apoderaron de Rius Rivera y de Bacallao, sin que éstos ofrecieran la menor resistencia, que de todos modos hubiera resultado inútil.

Próximo al lugar donde éstos fueron hechos prisioneros, se agitada mortalmente herido el titulado teniente Terry, ayudante de Rius Rivera, y que los rebeldes abandonaron en su fuga, sin duda al notar que sus momentos eran contados.

El general Hernández Velasco, no se detuvo en el sitio del combate más que el tiempo necesario para enterarse del número y calidad de los prisioneros y para ordenar que éstos fueran conducidos inmediatamente a San Cristóbal.

De esta comisión se encargaron dos compañías del batallón de Castilla.

El general Hernández de Velasco, comprendiendo la conveniencia de aprovechar aquellos instantes de pánico y desmoralización entre el enemigo, salió inmediatamente con el resto de las fuerzas de su columna a continuar la persecución de los rebeldes operando sobre las Cabezasde.

Los dos compañías del batallón de Castilla marcharon con los prisioneros a San Cristóbal.

Al llegar a San Cristóbal, hasta donde habían sido conducidos los prisioneros con toda clase de consideraciones por parte de la escolta, fueron recibidos por el pueblo henchido de curiosidad.

Rius, que conservó su serenidad, mostróse muy agradecido de la ecología, elogiando la conducta de los soldados, que dice le han tratado con mucho respeto.

Dijo también que los rebeldes hallábase en situación crítica por falta de víveres, que pesen hambre; pues aunque tienen carne, carecen de lo necesario para su condimento.

Nada dijo acerca de la política, pero se sorprendió al saber que se presentaban a nuestras columnas rebeldes armados.

Dicen que el cabecilla Miró ha fallecido a causa de su enfermedad en la Habana.

El cabecilla Delgado murió también en Pinar víctima de una tisis contraída a consecuencia de un balazo que le destruyó el pulmón.

Otro cabecilla, Bermúdez, á causa de sus numerosas heridas, está inútil.

Han sido capturados cinco blancos, de buen aspecto, y conducidos á Sandujo Vegas para su identificación.

Bacallao se encuentra ya convaleciente de la herida que recibió en la muñeca.

El titulado mayor general Rius Rivera, que está en comunicación, ha recibido la visita de varios periodistas, con quienes ha departido largamente refiriéndoles los episodios más interesantes de su vida.

Dijo que nació en Mayagüez (Puerto Rico) y que se trasladó a la Península, permaneciendo en Barcelona durante cuatro años estudiando la carrera de Ingeniero.

Fué á Cuba el año 1868, marchando en seguida al campo insurrecto. Al lado de Maceo hizo toda la campaña anterior, y como el cabecilla mulato, y otros jefes, no aceptó la paz de Zanjón y siguió en la manigua con Maceo, Leite y Vidal.

También estuvo en la guerra llamada chiquita. Considerando en aquella fecha inútil continuar peleando, pidió con otros cabecillas al Gobierno de España que les permitiera retirarse. Entonces se puso á su disposición el buque de guerra Fernando el Católico, en el que hizo su viaje.

Más tarde volvió á la Habana, donde permaneció por espacio de estorcas meses empleado en la secretaría de la Compañía del gas.

Pasado ese tiempo, marchó á Londres, y de allí trasladado á Madrid, luego á Manila, y por último, á Honduras.

Como las frecuentes revoluciones políticas de esta república le disgustaban mucho, se fué á Beliza, colonia inglesa, donde tampoco estuvo mucho tiempo, decidiéndose por fin á fijar su residencia en Nueva York.

En esta última capital, donde reside su esposa sola, pues el matrimonio no ha tenido hijos, permaneció hasta los primeros días de septiembre. En aquella fecha se embarcó con una expedición filibustera que arribó felizmente á las costas cubanas el día 8 de dicho mes.

—A partir de esa fecha—añadió sonriendo—lo que yo podría referir lo saben ustedes tan bien como yo.

Uno de nosotros preguntó á Rius Rivera: —¿Y cree usted, después del pericance que le ha ocurrido, que habrá llegado para esta campaña el momento semejante al que precedió al Zanjón?

Rius Rivera limitóse á contestar:

—Yo he hablado únicamente de mi historia y de los hechos de la anterior guerra. De los que se refieren á la actual, ni puedo hablar ni debo hacerlo, ni creo que todavía puedan ser juzgados.

Y con efecto, aunque los periodistas insistieron mucho con otras preguntas encaminadas al mismo punto, Rius Rivera, firme en su propósito, no añadió una sola palabra á las anteriores.

Lo que dice el "Niño de Dios"

Nuestro apreciable colega La Derecha de Zaragoza, publica una interesante entrevista celebrada con este «chico en grado de apóstol», y uno de los redactores de este periódico.

Dice así: «Esta mañana hemos ido á la posada de la encarnación, sita en la calle de San Blas, donde se hospeda el niño Ramón Murguía.

Hemos sido recibidos por su madre, la que después de manifestarnos que Ramón se hallaba dedicado al estudio, lo ha llamado para que nos saludara.

El niño, llamado por su madre, ha llegado á los pocos momentos á la habitación donde aguardábamos.

Es de aspecto simpático, tez blanca y viste traje de marinero y boina encarnada.

Después de manifestarle que éramos periodistas ha contestado á nuestras preguntas en estos ó parecidos términos:

—En mis cinco años de viajar por España no había ocurrido lo de anoche.

En todos los sitios he predicado la moral y la religión estólicas, porque sin aquella y sin ésta no es posible la vida, y siempre he sido tratado con cariño y hasta con veneración.

En Cataluña lo hemos pasado muy bien. Allí vendimos muchos libros y ganásemos mucho dinero.

Como en las provincias de Tarragona, Lérida y Barcelona hay muchos carlistas, apenas si podíamos atender á las muchas súplicas que se nos hacían, para ir á predicar á todos los pueblos.

Llegamos con nuestro camión al Bejo Aragón y comenzamos á sentir algún apuro.

Y no crea usted que lo recordamos porque fallaría voluntad. No, nada de eso. En el Bejo Aragón me he hecho con muchos, muchos amigos, y todos me hubieran dado el alma y la vida si se les hubiera pedido. Pero es tal la crisis que por allí

siente, que no hay un céntimo por ningún lado. Así es que para irnos defendiendo, hemos tenido que acudir á la rifa de los libros.

En Alcañiz dió á luz mi madre, y al enterarse las gentes de los pueblos inmediatos, acudieron casi en romería, esto contribuyó no poco á que nuestra situación se fuera haciendo más difícil.

Como mis padreé son muy agradecidos tuvimos que gastarnos más de cien pesetas en dulces para los amigos.

El último sitio donde he hablado ha sido en la plaza de El Burgo de Ebro, pero allí no hemos sacado ni cinco pesetas tan solo.

Yo bien sé que se dice por los periódicos que mis predicaciones ha sido la causa de la agitación carlista del Bejo Aragón y hasta del levantamiento de la partida de Castelnou. Pero eso no pasa de ser una inexactitud muy grande.

Es cierto que he predicado el carlismo y que he sido buen amigo de Ramón Armengol, el jefe de aquella partida, más en lo que se me imputa no me cabe ninguna responsabilidad.

Ramón Armengol es un engañado. El era médico, practicante, secretán, campanero, organista, carpintero y cuantos oficios se conocen.

Pero con tantos oficios no podía comer, ni nunca podía disponer de cinco duros.

El gobierno le dijo que organizara una partida carlista y la organizó como podía haber arreglado un órgano. Luego abandonó á aquellos infelices y se marchó á Barcelona, creo debe estar escondido.

Como los jefes no han dado la orden todavía para que los carlistas se lanzaran al campo, todos hemos dejado de ser amigos de Armengol, y ya no le tenemos por tradicionalista.

A las provincias del Norte no he ido ni pienso ir, porque allí no hacen falta predicaciones.

Allí todos están preparados y casi todos tienen armas.

Hece poco tiempo se han cogido muchas armas que había en dos círculos carlistas, de pueblos del Norte, pero han sido muy tontos al dejarlas coger.

En un pueblo de Cataluña supieron las autoridades que se habían comprado armas para los carlistas, pero no pudieron cogerlas. Las tenían en el teatro del pueblo, y al llegar las autoridades les dijeron que organizaban una función para la que necesitaban muchas armas, y como en el pueblo no las había viejas, las habían tenido que comprar nuevas.

Y nada pasó. Si así hubieran hecho en el Norte, ¡menuda plancha se hubiera tirado!

Yo creo que mañana volverá á abrirse el casino carlista, porque si no se abriera, tenga usted seguro que se armaría una revolución en Zaragoza.

Y al llegar aquí Ramoncito Murguía, le ha avisado su madre que era ya hora de ir á las oficinas de Vigilancia, hemos tenido que suspender nuestro interrogatorio.

—Manden ustedes cuanto gusten—nos ha dicho,—que nada importa que yo sea carlista, para que yo sea buen amigo particular de los liberales.

Si por el camino no me ocurre nada, en Madrid me tendrán ustedes dentro de poco, donde si se me permite, predicaré sobre la moral, sobre la religión y sobre nuestro... jefe.

Terminada nuestra entrevista, nos hemos despedido del muchacho, que es listo, y como vulgarmente se dice, «ha salido al padre».

Congreso de criadas

Aunque nos haga mucha gracia el ver reunidas á las criadas de servir, no debe extrañarnos. Ello es una consecuencia natural de la asociación de clases, tan en boga hoy, y la clase servil es tan respetable como otra cualquiera, tiene sus derechos, y quiere, naturalmente, hacerlos valer mediante la unión.

A esto obedeció el congreso ó meeting celebrado en Madrid hace pocos días y al cual concurren 62 sirvientas y seis criados, número que en lo sucesivo irá aumentando, y que, aparte de la emancipación del «yugo», como ellas dicen, proporcionará deliciosas distracciones á los misántropos.

En la reunión había fámulas de muy buenas castas, lo cual se conocía en su exterior, y otras de hogares más humildes. Pero, criadas, y criadillas, todos fraternizaron, y no hubo el menor disentiimiento en los propósitos que á todas animaban.

Véase como describe un periódico, esta extraña solemnidad.

La calle—dice el colega—no era muy propia para que las modestas muchachas asistieran á la reunión, y así lo debieron comprender las más decididas, pues asomándose á los balcones del edificio social, decían á sus amigas que estaban en la calle: —Sube, que no hay nadie.

Dando á entender con esto que eran muy pocas las socias.

Poco después de las dos y media había unas 62 sirvientas, y el presidente, Victoriano Tío, iniciador del meeting les llamó á sesión, gritando: —A la sala, niñas.

Y dicho y hecho, cocineras desacomodadas, ma-las sirvientas y algunas criadas entraron en el salón de sesiones.

Y ahora la sesión. Comienza el secretario por ponderar las ventajas de la Asociación de las clases trabajadoras...

Puerto Rico

No han vuelto á recibirse noticias del general Merín acerca de la partida de Ponce. Esto prueba que continúa la persecución de los restos dispersos...

La miseria en Andalucía

Motin en Antequera. En esta importante población se amotinaron los obreros á causa de la gran miseria que allí reinaba...

na por la pertinaz sequía y la paralización de los trabajos. Los amotinados, en grandes grupos, donde predominaban las mujeres, destruyeron todos los filetes...

En la provincia de Cádiz

Los alcaldes de Vejer y Zahara han telegrafiado al Gobernador civil, manifestando haberse presentado 400 y 210 braceros, respectivamente, en demanda de trabajo...

Noticias de Soller

Desde el miércoles por la mañana, puede decirse que ha soplado sin interrupción un fuerte viento que ha causado perjuicios de bastante consideración...

Noticias de Felanitx

Vendabal como el que se ha desmenuado estos dos últimos días, no lo habíamos tenido aquí en muchos años. No hay que decir si se hacía difícil y peligroso el salir á la calle...

Palma

—Para evitar la epropagación de la glosopeda entre el ganado vacuno, el Sr. Gobernador de Provincia ha dictado entre otras las siguientes disposiciones:

absoluto de todo el ganado que en él existía, separando convenientemente las reses enfermas de las sanas. 2.ª La leche extraída de las enfermas ha de ser inutilizada...

M. Marcé.—CIRUJANO DENTISTA

Santo Domingo, 1, principal. —A las siete de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de los de Alicante é Ibiza, el vapor Union...

Teatro Principal

Gran Compañía Italiana de ópera y opereta de DON EMILIO GIOVANNINI que desde el 18 Abril de 1897 actuará en dicho coliseo. Lista de la Compañía. Directores artísticos: D. Emilio Giovannini y don Gaetano Tani...

Abono para 30 funciones

Table with columns: PRECIOS, Decena, Diario. Rows include: Pablos proscenios, plateas y primer piso sin entradas (100' 14'), Id. plateas sin id. (80' 12'), Id. primer piso sin id. (75' 11'), Id. proscenio segundo piso sin id. (65' 10'), Id. segundo piso números 10, 11, 12, 13 y 14 sin id. (55' 8'), Id. segundo piso sin id. (45' 6'), Id. tercer piso sin id. (35' 4'50), Butacas sin id. (10' 1'50), Asientos de tertulia sin id. (4'50 0'60), Delanteras de paraiso sin id. (4' 0'60), Lotés de 10 entradas generales (8' 0'60), Id. de paraiso (6' 0'60), Entrada general 1'00—Al paraiso 0'75

Toda localidad pagará el impuesto del timbre que marca la ley. Queda abierto el abono desde la publicación de esta lista á las horas de costumbre. Orden de preferencia para su despacho. Días 2, 3, 4 y 5.—Para los Sres. Accionistas y abonados á la última temporada...

REPERTORIO

Operas:—Il Barbiere di Siviglia, 3 actos, Rossini.—Lucia di Lammermoor, 3 actos, Donizetti.—Pipelet, 3 actos, De Ferrari.—Marta, 4 actos, Flotow.—Rigoletto, 4 actos, Verdi.—Fra Diavolo, 3 actos, Auber.—La Traviata, 4 actos, Verdi.—Carmen, 4 actos, Bizet.—La Sonnambula, 3 actos, Bellini.—La Campana dell'Inferno, 3 actos, Sarrá.—Marina, 3 actos, Arrieta.—L'Elisir d'amore, 3 actos, Donizetti. Operetas:—Cin-co-ka, 3 actos, Sommer.—Pasqua Fiorentina, 3 actos, Cibulka.—In cerca di Felicità, 4 actos, Suppé.—Fatinitza, 3 actos, Suppé.—La Figlia di Medama Angot, 3 actos, Lecocq.—Il Venditore di Uccelli, 3 actos, Zeller.—La Campana di Corneville, 3 actos, Planquette.—La Bella Galatea, 1 acto, Suppé.—Il Babbeo e l'Intrigante, 3 actos, Sarrá.—Ciccio e Cola, 3 actos, Buonanno.—Il Vice ammiraglio, 3 actos, Millocher.—Un Viaggio in Africa, 3 actos, Suppé.—Il Capitán Fracassa, 3 actos, Dellinger.—Bacio Proibito, 1 acto, Sauvage.—D. Pedro del Medina, 3 actos, Lanzini.—Un Matrimonio fra due donne, 2 actos, Gambino.—Lubino, o il vedovo eremita, 1 acto, Canard. Zarzuelas:—Las Dos Princesas, 3 actos, Caballero.—Música Clásica, 1 acto, Chapí.—El Duo de la Africana, 1 acto, Caballero.—La Leyenda del Monje, 1 acto, Chapí.—El Monaguillo.—Polichinela. No se repetirá ninguna obra durante las treinta funciones anunciadas.

Telegramas

Desde la Habana telegrafian á El Herald dándole cuenta de que el Regimiento de Villaviciosa tuvo un empeñado encuentro con los insurrectos en loma de Aurora, provincia de la Habana, matándoles doce individuos. Nuestras tropas tuvieron cinco heridos. En esta acción se distinguieron notablemente los sargentos Montes y Fogast, los cuales estando heridos sostuvieron varias luchas cuerpo á cuerpo con el enemigo.

Madrid 6, 4 m. Desde la Habana telegrafian á El Herald dándole cuenta de que el Regimiento de Villaviciosa tuvo un empeñado encuentro con los insurrectos en loma de Aurora, provincia de la Habana, matándoles doce individuos. Nuestras tropas tuvieron cinco heridos. En esta acción se distinguieron notablemente los sargentos Montes y Fogast, los cuales estando heridos sostuvieron varias luchas cuerpo á cuerpo con el enemigo.

Comunica el Ministro de España en los Estados Unidos, M. Dupuy de Dome, que un cañonero yankee apresó al remolcador Jones que conducía una expedición de armas para los insurrectos. Dichas armas habfan sido trasbordadas desde el vapor Bermuda, escapándose este tan pronto notó la presencia del cañonero.

Un telegrama oficial de Manila que en este momento se acaba de recibir, da cuenta de que la columna que manda el coronel Jimenez, batió al enemigo que encontró atrinchado en el sitio conocido por Minas, antiguo observatorio de Bulacán, desalojándole á la bayoneta y matándole 64 individuos. Nuestras tropas tuvieron tres muertos y cuatro heridos. La lancha Amalia echó á pique dos barcas rebeldes en la Laguna y Taul. Se ha dispuesto que la división que manda el general Lechambre marche sobre Rosario, San Francisco, Malabon y Santa Cruz y empiece el ataque contra dichos puntos para desalojar á los rebeldes.

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento. Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Juguetes para el día de Ramos en la FAROLA VERDE 30-BROSSA-30

Edición de la tarde

MARTES 5 DE ABRIL DE 1897

Cuentas galanas

El *Heraldo de Baleares* para quien es lícito cualquier medio mientras conduzca al fin apetecido, es pedir, mientras molestar pueda á su juicio á los prohombres del partido liberal, á los señores Maura y Ribot en primer término; el *Heraldo*, decíamos, haciendo como quien recoge los chismes de vecindad que las comadres comentan en el arroyo, escribió hace dos días un artículo—el mil y tantos—sobre el socorrido tema *illeta d'en Moragas*.

Y pensamos nosotros al leerlo:
Un artículo más, cuyos ecos, si es que llega á producirlos, se perderán seguramente por el *piélago inmenso del vacío*,

como perderse suelen sin haber dado en la práctica fruto alguno, cuantos adornan á diario las famosas columnas del colega.

Esto decimos nosotros; esto dicen con rara y absoluta unanimidad, cuantos pasan aún sus ojos por el *Heraldo*, siquiera sea para poner en solfa la candidez notoria ó el característico desenfado de los articulistas de su redacción.

¿Pero ella qué importa? En la *illeta* consabida creyó el diario conservador que había de encontrar un tema inagotable para la propaganda de sus ideales políticos; un arsenal de datos que una vez publicados por el *Heraldo* sumirían á nuestros amigos en el más espantoso descrédito; el recóndito secreto de una lógica que llevaría á la conciencia del país la convicción absoluta de que debe apoyar toda candidatura conservadora para la provisión de los cargos públicos, *barriendo* para siempre á los liberales, de ambos cuerpos legislativos, de la Diputación y del Ayuntamiento.

Y creyéndolo así cómo era posible que dejase de explotar la mina el órgano de un partido que tan necesitado se encuentra de propaganda, que se ha visto en el caso de convertir el capricho en ley para que obtuvieran éxito sus continuadas violencias, y que aún con esto cuenta por derrotas sus luchas electorales.

Bajo este punto de vista creemos disculpable la persistencia del diario conservador en el asunto que nos ocupa; pero ello no obsta para que alguna vez—hoy por ejemplo—nos orsamos en el caso de rechazar su tesis, y más que su tesis, las insidias, las ampulósidades y las vanas reticencias que siempre con idéntica mala fé suele el colega hacer resplandecer en sus artículos.

El de que se trata, tiene por base el evaluo de la parcela adquirida por el señor Ribot con el fin de dar á su casa solariega de la plaza de Truyols el avance que le corresponde en virtud de la nueva alineación.

De su tendencia no hay que hablar: el último desplante de el *Heraldo* en este asunto, tiene por objeto, como lo tuvieron los demás, hacer creer á sus lectores que el Sr. Ribot, prevalido de la influencia que tiene en el Ayuntamiento de Palma realiza un pingüe negocio á costa del vecindario, con el derribo de la *illeta* y con las obras que habrá de introducir en su propiedad, á causa de la desaparición de aquella y de las reformas consiguientemente acordadas en la vía pública.

Funda el *Heraldo* su argumentación en el hecho de no haberse derribado aún la *illeta* consabida, ó mejor dicho, la parte de ella cuyo, compra acordó y ha satisfecho ya el Ayuntamiento; y en el supuesto á todas luces inexacto, de que al evaluar la parcela en cuestión, los peritos no han tenido en cuenta los beneficios que recibe la casa del Sr. Ribot con el derribo de que se trata.

Tal es síntesis el principal concepto del último artículo escrito sobre este asunto por el diario conservador.

La consecuencia, es el *negocio* á que aludimos anteriormente.

Facil, facilísimo había de sernos desvanecer, ó aumentar mejor dicho, las cuentas galanas, que forjó el colega, en demostración de este *negocio*; pero para ello fuera necesario que concretásemos nuestra contestación á cada uno de los párrafos que con burda habilidad nos espeta el articulista.

Seamos más breves, y consignando hechos, concretos y evidentes, obtendremos el mismo resultado.

Esperamos que el colega nos diga porqué no se ha llevado á cabo todavía el derribo de la parte de la *illeta* que es propiedad del Ayuntamiento y cuyo precio éste tiene ya satisfecho hace muchos meses.

El *Heraldo* pasa como sobre áscuas sobre esta cuestión, y nosotros la creemos de capitalísimo interés.

Hable claro y nos entenderemos.
Por lo que atañe al evaluo, cúmplesos consignar.

1.º Que en él tomaron parte tres peritos distintos: el ingeniero señor Calvet, por el Ayuntamiento; D. Gaspar Reñés, designado por el Sr. Ribot, y el ingeniero de caminos D. Antonio Sastre, como tercero en discordia, para dirimir las diferencias observadas entre el justiprecio de sus dos colegas.

2.º Que este tercer perito fué propuesto por el actual alcalde, correligionario y amigo de el *Heraldo*, y aceptado, nada más que aceptado, por el señor Ribot; y

3.º Que el plano á que este interesado deberá sujetarse en las obras lo aprobó la corporación municipal en 1863, antes, mucho antes, de que tuviese el señor Ribot la influencia decisiva que tiene hoy en el Ayuntamiento y que con tanta saña pretende disputarle los desinteresados prohombres del partido conservador.

Esto consignado, caen por su base las famosas cuentas del articulista, y queda evidente, evidéntisima, la injusticia con que sobre nuestro amigo acumula sus cargos el *Heraldo de Baleares*.

En este asunto que tanto escuseo al colega y que tan hondamente le preocupa—no puede dudar el adalid ministerial—todo se ha hecho á la luz del día; no hay más trabajos de zapa que los realizados por ciertas gentes para impedir á nuestro jefe y amigo queridísimo los beneficios que había de reportarle necesariamente la desaparición de la *illeta*.

El alcalde conservador de Palma, ha asistido á las sesiones de la Comisión de Obras en que se ha tratado de los justiprecios á que el colega intenta hoy en vano sacar punta, y el dictamen relativo á éstos lo aprobó la corporación municipal por el voto unánime, no de la mayoría fusionista, sino de todos los asistentes: liberales y conservadores, republicanos y carlistas.

Ya ve, pues, el colega, que no puede ser más airosa la situación del Sr. Ribot, y si cabe por un momento siquiera en el *Heraldo* la serenidad de juicio, tampoco le será difícil comprender el caso que han de merecernos los anatemas y menos las insidias y las reticencias de un periódico que, como él, inspirándose siempre en el odio personal hacia nuestros hombres más que en el valor de nuestra causa y en la realidad de nuestros propios procedimientos, ha llegado á hacer nulo ó mejor aun contraproducente ante la verdadera opinión, el esfuerzo titánico de sus labores periodísticas.

Siga el *Heraldo* su camino, que, ya lo ve, á nosotros no nos va mal del todo cuando es el pueblo quien ha de decidir en los comicios la suerte de los conservadores y la del partido liberal.

Y en cuanto á las supuestas explotaciones que vienen á ser el tema de su artículo «Cuando el río suena...», solo se nos ocurre una contestación digna del articulista del *Heraldo*: el recuerdo del siguiente refrán que el colega habrá oído sin duda más de una vez:

Piensas el ladrón...

Como complemento de este artículo vean ahora nuestros lectores el texto íntegro de la información del Sr. Sastre.

Dice así:

D. Antonio Sastre y Sureda, Ingeniero de caminos, domiciliado en Palma con cédula personal de 5.ª clase n.º 39 nombrado por el Excmo. Sr. Alcalde de Palma de acuerdo con D. Pascual Ribot Pellicer, perito 3.º para dirimir la discordia que resulta sobre justiprecio de la parcela de avance que según la nueva alineación de la Plaza de Truyols, comprende la casa número 8 y 9 propia del citado Sr. Ribot, tiene la honra de manifestar:

Que examinadas las declaraciones prestadas por D. Bernardo Calvet, Ingeniero de Caminos y D. Gaspar Reñés Maestro de Obras, peritos ambos el primero en representación del Ayuntamiento y el segundo con la del propietario supra-citado, encuentran que las mencionadas declaraciones es tán conformes en cuanto se refiere á la descripción, límites y extensión de la parcela de avance de que se trata; pero no así en lo que atañe á la valoración de la misma, en que por ser la diferencia de bastante importancia ha motivado esta tercería.

Que en consecuencia el que suscribe, acorde con los peritos de las partes, en que la parcela de figura irregular mide la extensión superficial de setenta y seis metros, setenta centímetros (76'70 m.) de suelo á cielo, para tasarla ha procedido á un detenido examen de las circunstancias que puedan influir en el valor de los solares figurando entre otros, los principales que á continuación se expresan:

1.ª La baja que, de algún tiempo á esta parte, ha sufrido el valor de las fincas, tanto por el malestar económico del país, como por los beneficios que para la edificación ha alcanzado Palma con la ley del derribo de murallas.

2.ª La baja que, á la vez ha experimentado el coste de construcción de fincas, baja que por ser relativamente insignificante, si se la compara con la primera, influye poderosamente en el desmérito de los solares.

3.ª El hecho de haberse declarado desierta, por falta de postores, la subasta recientemente celebrada para la venta de la finca del Estado, conocida vulgarmente con el nombre de Tesorería de Hacienda, situada en la Plaza de la Constitución, no obstante haberse tasado los solares á un precio que representa *aproximadamente el 52 p. 100 del valor medio* á que se justificaba hace algunos años, los solares y parcelas de dicha plaza.

4.ª El modo como afecta á la casa del Sr. Ribot la nueva alineación acordada para la Plaza de Truyols que traslada actualmente gran parte de la primera crugía del solar á un callejón de reducidas dimensiones, *Y por último se ha tenido también en cuenta, la mejora á beneficio que la mencionada casa ha de obtener cuando se haya realizado el derribo de la manzana de casas llamada Illeta d'en Moragas.*

Habiendo compulsado detenidamente las enumeradas circunstancias, el perito que suscribe aprecia y tasa la parcela de avance de que se trata en dos mil trescientas una peseta (2.301 pesetas).—Palma 15 de Marzo de 1897.—Antonio Sastre.

Palma

—El vapor *Unión*, remolcó esta mañana desde Ibiza el laúd *San Antonio*, que naufragó el día 3 del corriente en aguas de *Cala Figuera*.

—Esta mañana han sido llevadas al muelle las cajas para traer á esta ciudad los novillos que tienen que lidiarse durante las próximas fiestas de Pascuas.

—Mañana se celebrará ante la Audiencia provincial la vista de un incidente en la causa sobre inmersión de fondos del Ayuntamiento de Petra, contra D. Antonio Salom Ribot y otros, con asistencia del ministerio fiscal, representado por el Sr. Santa Cruz, y del abogado D. José Socías.

—Según leemos en nuestro colega *El Felanigense* las obras para unir la ciudad de Felanitx con la línea férrea están muy adelantadas. La estación se está emplazando en uno de los parages más pintorescos y los habitantes de Felanitx esperan que el ferro carril volverá parte del pasado bienestar á aquella región que atraviesa deplorable situación, muerta su riqueza vinícola.

—D. Mariano Guel de Togores Conde de Ayamans, y D. José Francisco Villalonga y Zaforteza han presentado en el gobierno civil los reglamentos de una nueva sociedad titulada *Liga de Contribuyentes de Luchmayor*, domiciliada en aquel pueblo.

—El Excmo. Sr. D. José Requena, contra Almirante de la escuadra surta en Mahón, ha sido ascendido á Vice-Almirante.

—Ayer varios operarios del Ayuntamiento esta ban reconponiendo el empedrado de la calle de Fiol.

—Por desobediencia á la Autoridad, ha sido

encerrado en Capuchinos el dueño de un establecimiento de bebidas de la calle del Campo-santo.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Porreras haber detenido á cinco individuos vecinos de la misma, presuntos autores de haber inferido al convecino Juan Sagrera, quince heridas de arma blanca en distintas partes del cuerpo, dos de ellas de pronóstico reservado y haber disparado tres tiros de revolver, y haber maltratado además de palabra y obra al padre del expresado sujeto ocasionándole varias leves contusiones.

Los indicados individuos han sido puestos á disposición del Juez municipal de la expresada villa. Teniendo conocimiento la del puesto de Andraitx de que en el bosque denominado *Es Cabas*, de aquel término municipal, se había declarado un incendio, se dirigió inmediatamente á aquel sitio, empezando en unión de varios vecinos los trabajos necesarios para la extinción del voraz elemento, consiguiéndolo al cabo de seis horas.

La extensión del terreno quemado es de seis hectáreas de leña baja y algunos pinos, calculándose en unas 200 pesetas las pérdidas causadas.

Por la del puesto de Alaró fué denunciado anoche al alcalde de aquella villa el dueño de un establecimiento de bebidas que fué sorprendido teniendo abierta á altas horas de la noche.

Notifica la de Porreras haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de una gallina de la casa de campo denominada *Son Miró*, de aquel término municipal.

Dicho sujeto, juntamente con la gallina de referencias que pudo ser recuperada, ha sido entregado al Juez competente.

—En la madrugada de ayer un anciano atentó contra su vida en la puerta de San Antonio.

Apercibido el guardia nocturno del intento, le detuvo y una vez interrogado declaró que la terrible miseria era la causa de su determinación, pues llevaba unas ochenta horas sin haber probado alimento.

Fuó socorrido por el guardia y citado para comparecer ayer mismo ante el Sr. Alcalde, quien ordenó que el anciano ingresara ayer mismo en la casa de Misericordia.

—Para mañana de ocho á nueve y si el tiempo lo permite, está dada la orden para ser botado al agua, el vaporcito *Salvador*, cuyo buque ha sido objeto de una recomposición en los astilleros del *Molle*.

—A la hora de costumbre ha salido esta tarde para Barcelona el vapor *Bellver*, con correspondencia, pasajeros y carga.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 6, 11 m.

El Senado de Washington ha acordado abrir una información para el caso de que en España se juzgara al *cabecilla* Ruiz Ribera, sucesor de Maceo, en juicio sumarísimo.

En este caso protestarán los Estados Unidos de la violación de las leyes de la guerra.

Perez.

Madrid 6, 11 m.

Ha sido robado del Museo de Pinturas un cuadro de Murillo que representa la *figura* de Santa Ana dando lección á la Virgen.

Se ha telegrafiado á provincias y al extranjero, para ver si puede ser recuperado dicho cuadro.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Epifanio obispo y mártir

CUARENTA HORAS

Movana miércoles—Continúan en Santa Catalina de Sena, dedicadas á San Vicente Ferrer.

CORTE DE MARIA

En San Jaime á la Virgen del Puig.

D.ª Antonia Mascaró

Profesora en partos

Ofrece sus servicios al público.

Habitaciones para casos reservados.

Carrió n.º 1—pral.

GRAN DEPÓSITO DE JUGUETES

PARA LA PRÓXIMA FERIA DE RAMOS

QUINT-LA INDUSTRIAL DE ANTONIO FABREGUES-BROSSA

BEBÉS, ARLEQUINES Y JUGUETES MECANICOS

NOVEDAD Y BARATURA

Antes de comprar juguetes visitar este Establecimiento y hallarán los compradores precios sin competencia.

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Línea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 15 de Abril el vapor

CADIZ

Saldrá el 30 de Abril el vapor CONDE WIFREDO.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.

PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales, SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS

EXPOSICIONES UNIVERSALES de BARCELONA y CHICAGO.

Martínez y Planas

Banquero-Comerciantes

Gran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20—Palma de Mallorca

TARIFA de anuncios para los periódicos "Última Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en	1.ª página	0'08 pesetas
Por >	2.ª ó 3.ª	0'06 >
Por >	4.ª	0'04 >

Anuncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en	1.ª página	15'00 >
Idem, idem, en	2.ª ó 3.ª	10'00 >
Idem, idem, en	4.ª	5'00 >

Tamaños mayores á proporción.

Los suscriptores disfrutaran un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

The Royal Enfield

Pronto llegará un magnífico surtido de bicicletas THE ROYAL ENFIELD para señora, para caballero, tripletas, tandems para señora y caballero etc., etc. La bicicleta THE ROYAL ENFIELD es sin duda la más elegante entre todas. Las personas de buen gusto deben pedir esta marca. Unicos representantes directos de las fábricas de bicicletas

Humber, Beeston y Ouragan

Plaza de Cort, 2—Relojería Suiza

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO. ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

2 pesetas bote
En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

LA URBANA

Compañía de seguros contra INCENDIOS y explosiones y sobre la VIDA Fundada en París el año 1838

La que de más antiguo opera en España en la rama INCENDIOS
Capital social y reservas de la rama Incendios 82.000.000 de pesetas
Capital social y reservas de la rama Vida 117.000.000 de pesetas

DIRECCION DE LAS BALEARES:

Calle de Palacio, 2, frente la Diputación

Se admitirán Agentes en las principales poblaciones de la provincia.

Cemento de Sóller

Precios sin competencia

Rapido	1'00 ptas. quintal
Dento	1'00 >
Portland	2'00 >

Depósito General "Mollet."

Administración Socorro 91, tienda

Gran liquidación

de la antigua casa Serrat, por cierre de establecimiento.

7-BRONDO-7

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.
De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.
De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.
De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.
De L. Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.
Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Ferro-carriles de Mallorca

El miércoles 21 del actual día de Romería al oratorio del Cocó (Lloseta) si el tiempo lo permite, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Inca á Lloseta pasando unicamente en la Romería á las 1'30, 2'35, 3'30, 4'30, 5'30 y 6'30 tarde.

De Binisalem á Inca pasando unicamente en la romería á las 2, 3'5, 4, 5, 6'5 y 7'5 tarde.

Nota.—Estos trenes entre Inca y Binisalem solo llevarán coches de 2.ª clase.

En estas estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el Cocó al precio de ptas. 0'30 y 0'20 respectivamente.

Palma 5 Abril de 1897.—El Director General, Guillermo Moragues.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id, de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Imp. de B. Rotger

Féria de Ramos

En la DALIA AZUL, se han recibido un buen surtido de juguetes y novedades para señora.

Grandes rebajas de precios en todo lo que sea juguetes.

Participamos al público que este año daremos los juguetes á precios nunca vistos.

Además hemos recibido de Paris una infinidad de objetos de regalo y en porcelana propios para señorita.

Aprovechad la ocasión.

Solo por ocho días.

No equivocarse: Pelaires, 10